
广告联系电话 65363547 65367287 办公室 65369330 发行部 65369319 传真：（8610）65003109 零售3元/份 国内定价全年420元 国内统一刊号：CN11-0066

1212 百姓话题 责编：任涛 彭训文 邮箱：wanfenglin596@163.com

2022年2月24日 星期四

我 今 年 45 岁 ，
是 一 名 彝 族 绣 娘 。
原来住在四川省凉
山彝族自治州昭觉
县库依乡拉洛村的
大山里。2017 年丈
夫去世后，我独自抚
养7个孩子长大。曾
经面朝黄土背朝天，
靠种植玉米、土豆、
苦荞为生。2020年，
在党和国家扶贫政
策的支持下，我家成
为众多受益家庭之
一，搬进了明亮的楼
房，现在住在城北镇
沐恩邸社区。

为了帮助易地
扶贫搬迁集中安置
点的脱困家庭妇女
实现搬得出、能住
下、有就业，县里
在5个安置小区成立
了 社 区 彝 绣 工 坊 。
我从小就喜欢跟着
妈妈学彝绣，有刺
绣底子，搬到社区

后参加了彝绣培训，现在成了社区
彝绣工坊的一名彝绣能手，还当上
了小组长，每月收入2000多元。

前几天，昭觉县易地扶贫搬
迁安置社区的 1621 名签约绣娘领
到了新一笔工资。想想以前连个
像样的房子都没有，现在可以依
靠自己的双手挣钱补贴家用，更
重 要 的 是 工 作 的 地 方 就 在 家 门
口，感谢政府让我们有了发挥一
技之长的机会。

吉克依乌整理

我 今 年 32
岁，是江西省铜
鼓县三都镇战坑
村人，以前是直
播 带 货 行 业 的

“门外汉”，没想
到在半年多时间
里成为了一个带
货主播，如今每
天销售鞋子千余
双，带动 10 余人
就业。

18 岁 那 一
年，父母支持我
在镇里开一家小
店，从事手机和
话费卡销售。最
初 几 年 生 意 不
错，后来随着网
络销售兴起，市
民买手机、充话
费多数在网上进
行，小店的生意

日渐惨淡。2018 年，我干脆把店
关了，到附近企业打工。

有两个邻居是做直播带货的
“网红”，他们经常在镇里做直
播，顺便帮企业、农户带货，生
意十分红火。去年5月，我突发奇
想，自身形象、气质还行，有沟
通能力，也有才艺，能不能像他
们一样去进行网络直播带货呢？

说干就干。我随即邀请2个有
一定线上营销经验的朋友加盟，
在县城租下了一个300多平方米的
房子，开始了直播带货之旅。在
选择产品的时候，我们经过反复
研究，最后选择了一款知名的国
产运动鞋作为销售对象。

谁曾想，理想很丰满，现实
很骨感。直播第一天，我们直播5
个小时，才卖出5双鞋子。接下来
一个星期里，业绩都差不多，最
多一天也没有超过20双。这个时
候，我们3个人都非常冷静，认为
这是正常现象，必须坚持下去。

我们互相打气，哪怕直播间
只有一两个顾客也耐心做好解
说。随着时间推移，直播间“粉
丝”越来越多，人气也越来越
旺。一个月后，“粉丝”增加到2
万人。生意越来越好，我们信心
倍增，又新增了一个直播账号，
雇了 13 名员工，其中主播 9 人、
客服2人、后勤2人。

去年 10 月，我们遇到了一
件 麻 烦 事 。 由 于 各 方 面 客 观
原 因 ， 生 产 厂 家 无 法 正 常 发
货 ， 我 们 只 能 减 少 直 播 时 间 ，
或 者 只 做 预 售 。 经 过 这 次 教
训，我们学会了多做预案，以
备紧急情况。

如 今 ， 我 们 两 个 直 播 账 号
“粉丝”近10万人，每天能卖出鞋
子千余双，我们3个合伙人都有了
一份稳定收入，更让我们欣喜的
是带动了13名附近居民就业。别
人问我创业半年多来有什么心
得，我总结下来就两点，一是要
敢于去尝试，其次就是贵在坚持。

本报记者 朱 磊整理

1990 年，我出生
在西藏日喀则。阿妈
常说，我天生骨子里
就有一股闯劲。少
年时代，我就曾一
个人跑去拉萨，在一
家饭店做服务员；后
来，又独自坐着火车
到了浙江、江苏、北
京。走南闯北，既开
阔了我的眼界，又让
我对做生意产生了浓
厚兴趣。

后来，我嫁到甘
肃省甘南藏族自治州
舟曲县峰迭镇坝子
村。这里山清水秀、
民风淳朴，乡亲们种
的花椒、木耳等山货
品质上佳。但是受交
通条件限制，只能等
着商贩来收，好货卖不
上好价钱。

能不能把山货搬上网络，通过

视频展示当地的特产？看到有人直
播卖货，我也动了心思。2019 年 5
月，我开通了名为“格桑曲珍”的
网络账号，开始卖村里的花椒、木
耳、藏族服装、饰品等商品。

万事开头难。一开始，我在直
播时，没有几个人看；来看的，也
很少有人下单。卖不出去货，心里
像火一样烧。后来，在县商务局的
帮助下，我注册了自己的商标，产
品包装也上了档次，并且通过了地
理标志产品认证。为提升直播水
平，县里还组织我们做电商的主播
去浙江义乌学习考察。

县里各项配套措施也在改善。
比如物流方面，原来，由于山高沟
深、交通不畅，很多产品常常因为
发货不及时导致顾客抱怨。后来，
县里协调多家物流公司入驻，还开
通了舟曲到兰州的物流专线和19个
乡镇物流快递站，大大降低了运营
成本。政府还建设了电商公共服务
中心，让我们免费入驻，还安排专
人帮助解决日常工作中遇到的困难
和问题。

理顺了思路、解决了困难，我
的直播事业慢慢走上了正轨。现在，
我的“粉丝”已经有了几十万，回头
客越来越多。每天直播的几个小
时，是我最充实的时刻。有时候为
了彰显特色，我还到田间地头直
播，让大家看到当地的山山水水。

以前，农户一亩地种40多棵花
椒树，一年最多挣1万元；现在通过
直播带货，减少了中间环节，每户
至少增收两三千元。去年“双十
一”期间，我一天就帮村里的20多
户卖了4万多元的花椒。如今，村里
每年生产的4000多斤花椒，有七八
成是我卖掉的。除了我们村的山
货，我还帮周边村子的老乡带货。
大家都没想到，电商竟然有这么大
的能量！

舟曲人常说，两个胳膊有劲儿不
如心里使劲儿。现在，我的心劲儿更
足了，一定要把直播电商这件事坚持
做下去，与乡亲们一起致富！

本报记者 付 文整理

我 今 年 27 岁 ，
现在主要做视频制
作方面的工作。

这个工作和一
次 有 趣 的 经 历 相
关。一次，我有幸
被邀请担任西藏首
个由古建筑改造的
艺术中心——“吉崩
岗艺术中心”宣传片
的制作工作。我就
在拉萨的吉崩岗社
区长大，因为这个工
作 ，了 解 到 自 己 生
长的地方有这么深
厚的历史。这也是
我喜欢视频制作这
份 工 作 的 原 因 ，能
一直接触新鲜的事
物 ，不 断 拓 宽 自 己
的视野。

虽然收入不是
那么稳定，但是我
觉得灵活就业是一
个不断挑战自我的
过程，能时时刻刻
督促自己，可以有时间去思考很多
问题。有了深入思考后，有时候有
一些意外的惊喜，比如想到很多新
点子。我也会学习其他灵活就业
者，不断完善和创新自己的思维方
式和经营模式。总而言之，我很喜
欢目前这种状态，对我来说灵活就
业者就是做一名“斜杠青年”，不再
满足专一职业的生活方式，而是选
择拥有多种职业、多重身份、多元
生活。下一步我将继续努力学习视
频制作技能，把这个工作做好、做
优、做强。

本报记者 琼达卓嘎整理

我 是 河 北 石
家庄的一名自由创
业者，我的故事从
一台相机开始。

2012 年 ， 我
在河北传 媒 学 院
读摄影专业时，
父母就给我买了
一 台 相机 。课堂
学习之外，我便
学习如何拍摄、
制 作 视 频。在实
习时，有一个行
业前辈看我能吃
苦，拍的片子也
不错，便提出拉
我一起从事婚庆
摄影。

“我能行吗？
失败了怎么办？”
当时我心里十分
踌 躇 ，可 那 时 年
轻，冲劲足，想闯

出一番天地。于是心一横，扛着机
器一脚踏进了拍视频这个行当。

婚庆摄影是个起早贪黑的行
业，挣的是辛苦钱。凌晨起床去
跟拍，累了一天晚上还得撑着眼
皮剪片子；客户不满意，还得来
来回回修改。

“累死累活图什么？老老实实
找个班上，朝九晚五不好吗？”这
样的念头不止一次浮现过，但每
当片子做完拿到报酬时，我又感
觉付出是值得的。别人读书向父
母索要学费，而我却早早自食其
力，而且不管是拍摄和剪辑，都
做得有模有样。

除了婚庆摄影外，我还做起
了摄影器械出租和视频剪辑的工
作，收入不断增加。就这样，我
淘到了人生的“第一桶金”，也更
坚定了自己创业的信念。

2015 年大学毕业时，我已经
有了一定的积蓄，没有听从父母
的劝说，而是选择成为了一名灵
活就业者，和两名志同道合的
同 学 一 起 创 办 了 摄 影 工 作 室 。
那几年，我拿着相机走遍了大江
南北，那时才发现原来世界这么
精彩。

也许是早就习惯了打拼，我
打心底不愿安于现状，如饥似渴
地学习营销、策划、活动执行等
方面知识，凡是觉得能做到的我
都会去尝试，人生变得无比丰

富。从摄影工作室到婚庆公司，
再涉足文化传播领域，如今我已在
石家庄市裕华区创办了一家占地
200 多平方米的文化传播公司，业
务范围也从最初的婚庆摄影拓展
到宣传片拍摄、广告策划、专业视
频制作等。可以自豪地说，这就是
我梦想的结晶。

如今，最初那台陪伴着我度
过寒冬酷暑、走过大江南北的相
机，被我珍藏在家里。它是我梦
想的起点，也是督促我不断前行
的动力。选择喜欢的生活和工作
方式，为梦想插上翅膀，我觉得
这样的人生很有意义！

本报记者 张腾扬整理
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▲ 格桑曲珍在直播中。
本报记者 付 文摄

站在三十而立
的人生节点，回想
走过的路，我非常
感慨。从苏北农村
来到一线城市，从
刚出校门充满迷茫
的中专生，到现在
带着自己的创业团
队朝着梦想踏实进
发，10 多年来，我
跟着时代的步伐勇
往直前，完成了人
生蜕变。

2010 年 ， 我 从
一所电脑进修学校
毕业，在一家广告
设计公司里“爬格
子”。一度以为自己
将在这个安稳的工
作岗位上长久干下
去，直到看到身边
有 人 做 起 了“ 微
商”。那时候，人们

买东西的渠道除了实体店，就是大型
电商平台。“微商”的出现，如一粒石
子激起满池浪花，很快成为潮流。

2016 年初，艰难说服家人后，
我辞了职，成为较早一批“微商”
大军的一员。我当时暗下决心：既要
有销售技巧，又要以诚为本，把有品
质、价格优惠的产品卖给更多的人。

做“微商”销售，天天要与顾
客交流，我很快就感觉到自己知识
储备的不足。为此，我如饥似渴地
提升自己的文化素养，读书看报，了解
政策方向。勤于学习和思考的习惯，
让我之后越来越有自信。

回想起来，那几年确实很辛
苦，但也很充实。我一个人从苏北
跑到广州找生产厂家进货，尽可能
地为顾客考虑，薄利多销。我把自
己的奋斗故事拍摄成一条条正能量
视频发在微信朋友圈。在“微商”
销售中，我慢慢收获了一大批忠实
客户。我很欣慰，没有人不愿意与
一个充满正能量的人做朋友。

政府鼓励大众创业、万众创
新，出台了一系列扶持政策。我和
爱人一起又做了个大胆的决定，创
立属于自己的化妆品品牌“水之
初”，利用刚刚兴起的短视频做宣
传。2020 年疫情期间，我封闭在家
里，闲不住，又开始在网上直播，
销售自家产品。

那时候是真累啊！两三天一次
直播，一次6小时，关了直播嗓子里
都感觉在冒烟。然后马上开始选
品、铺货，经常晚上到凌晨一两
点钟才休息。辛苦总有回报，我的
直播间“粉丝”数不断地往上涨，
最多一个月，光面膜就卖了近 4000
万元。

怀上第二个孩子之后，我开始
带徒弟了。我认为，一个好的网络
带货主播，要勤奋，要有与人沟通
的天赋，更要真诚。在直播间里，
我坚持一个原则，每一款化妆品我
自己先试用，然后根据顾客的需求
有选择性地推荐产品。

现在，我们团队里已经有几个
小“网红”了，事业稳步发展。回
想过去，我特别感恩这个时代，让
追梦人看见光亮。

本报记者 程远州整理

▲ 杨璐宇在摄影。 梁子栋摄

▲ 丁梦在直播中。 受访者供图▲ 丁梦在直播中。 受访者供图

▲ 钟驿炉在介绍产品。
受访者供图

▲ 强巴正在工作。 受访者供图

灵活灵活就业就业
勇勇敢追梦敢追梦

▲ 海来曲洛在刺绣。受访者供图


